

# ВЕСТНИК Томского государственного университета

2018. № 429. Апрель

- ФИЛОЛОГИЯ • PHILOLOGY
- ФИЛОСОФИЯ • PHILOSOPHY
- СОЦИОЛОГИЯ • SOCIAL AND POLITICAL  
И ПОЛИТОЛОГИЯ SCIENCES
- ИСТОРИЯ • HISTORY
- ПЕДАГОГИКА • PEDAGOGICS
- ПРАВО • LAW

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL

2018. № 429. April

*Свидетельство о регистрации СМИ № 018694  
выдано Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.*

Подписной индекс в объединённом каталоге «Пресса России» 46740

## Учредитель – Томский государственный университет

### НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

**Э.В. Галажинский**, д-р психол. наук, проф. (председатель);  
**И.В. Ивонин**, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);  
**В.В. Демин**, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);  
**Д.А. Катунин**, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);  
**В.Н. Берцун**, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р филос. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;  
**С.Н. Воробьев**, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.; **А.А. Глазунов**,  
д-р техн. наук, проф.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;  
**Л.С. Гринкевич**, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р пед. наук, проф.; **Т.А. Демешкина**, д-р филол. наук, проф.;  
**Ю.М. Ершов**, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук, проф.; **В.И. Канов**, д-р экон. наук, проф.; **А.Г. Коротаев**, канд. физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.; **И.Ю. Малкова**, д-р пед. наук, проф.;  
**В.П. Парначев**, д-р геол.-минерал. наук, проф.;  
**О.В. Петрин**, директор Издательского Дома Томского государственного университета; **Т.С. Портнова**, канд. физ.-мат. наук, доц., директор Издательства НТЛ; **А.И. Потекаев**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р юрид. наук, проф.;  
**З.Е. Сахарова**, канд. экон. наук, доц.; **Ю.Г. Слизков**, канд. хим. наук, доц.; **В.С. Сумарокова**, директор Издательства ТГУ; **С.П. Сущенко**, д-р техн. наук, проф.; **П.Ф. Тарасенко**,  
канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьянин**, канд. геол.-минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук, проф.;  
**О.Н. Чайковская**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Э.И. Черняк**, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.;  
**Э.Р. Шрагер**, д-р техн. наук, проф.

### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор –  
**В.П. Зиновьев**,  
д-р ист. наук, профессор

Заместители главного редактора:  
**Е.В. Борисов**,  
д-р филос. наук, профессор  
**Т.А. Демешкина**,  
д-р филол. наук, профессор  
**В.А. Уткин**,  
д-р юрид. наук, профессор

Ответственный секретарь –  
**Д.А. Катунин**,  
канд. филол. наук, доцент

**И.А. Айзикова**,  
д-р филол. наук, профессор  
**Р.Л. Ахмедшин**,  
д-р юрид. наук, профессор  
**Л.М. Прозументов**,  
д-р юрид. наук, профессор  
**П.П. Румянцев**,  
канд. ист. наук, доцент  
**А.Ю. Рыкун**,  
д-р социол. наук, профессор  
**В.А. Суровцев**,  
д-р филос. наук, профессор  
**В.Г. Шилько**,  
д-р пед. наук, профессор

Журнал индексируется в базе данных Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.  
Журнал индексируется в базе данных Russian Science Citation Index on Web of Science.

The Journal is indexed in the Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.  
The Journal is indexed in the Russian Science Citation Index on Web of Science.

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих в международные реферативные базы данных и системы цитирования, в которых должны быть опубликованы основные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук», Высшей аттестационной комиссии.

## Founder – Tomsk State University

### EDITORIAL COUNCIL OF TOMSK STATE UNIVERSITY

**E. Galazhinsky**, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);  
**I. Ivonin**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology, Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate Professor; **S. Vorobyov**, PhD in Biology, Senior Researcher; **A. Glazunov**, Dr. of Engineering, Professor; **A. Gortsev**, Dr. of Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics, Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**, Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology; **V. Zinoviev**, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics, Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics and Mathematics, Senior Researcher; **I. Malkova**, Dr. of Pedagogy, Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **O. Petrin**, Head of Tomsk State University Publishing House; **T. Portnova**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor, Director of Scientific and Technical Literature Publishing House; **A. Potekaev**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law, Professor; **Z. Sakharova**, PhD in Economics, Associate Professor; **Yu. Slizhov**, PhD in Chemistry, Associate Professor; **V. Sumarokova**, Director of TSU Publishing House; **S. Sushchenko**, Dr. of Engineering, Professor; **P. Tarasenko**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **G. Tatianin**, PhD in Geology and Mineralogy, Associate Professor; **V. Utkin**, Dr. of Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor; **E. Shrager**, Dr. of Engineering, Professor

### EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief  
**Vasiliy P. Zinoviev**,  
Doctor of History, Professor

Deputy Editors-in-Chief  
**Evgeny V. Borisov**,  
Doctor of Philosophy, Professor  
**Tatiana A. Demeshkina**,  
Doctor of Philology, Professor  
**Vladimir A. Utkin**,  
Doctor of Law, Professor

Executive Editor  
**Dmitry A. Katunin**,  
PhD in Philology, Associate Professor

**Irina A. Aizikova**,  
Doctor of Philology, Professor  
**Ramil L. Akhmedshin**,  
Doctor of Law, Professor  
**Lev M. Prozumentov**,  
Doctor of Law, Professor  
**Petr P. Rumyantsev**,  
PhD in History, Associate Professor  
**Artem Yu. Rykun**,  
Doctor of Sociology, Professor  
**Valery A. Surovtsev**,  
Doctor of Philosophy, Professor  
**Victor G. Shilko**,  
Dr. of Education, Professor

## СОДЕРЖАНИЕ

### ФИЛОЛОГИЯ

Диденко В.В. Фрейм «толерантность» в русском и немецком миграционном медиадискурсе: фреймовый и дискурсивный анализ .....	5
<b>Кузнецова Н.Г., Васильева С.Л., Зайцева И.Е.</b>	
Типология наименований сельских поселений в английской, немецкой, французской и русской архитектурно-градостроительной терминологии: проблема межъязыковых соответствий терминологических единиц .....	15
Николаев А.В. Программы возвращения реальности: Виктор Шкловский и Сьюзен Сонтаг .....	28
<b>Сарана Н.В.</b> «Decadence» – первый английский перевод романа «Дело Артамоновых» М. Горького .....	34
Смирнова Е.А. Функциональный подход к изучению глагольной валентности (на примере отсубстантивных глаголов английского языка) .....	44
<b>Судаков Г.В.</b> Эволюция устного речевого этикета в Московской Руси в XIV–XVII вв. ....	51
Трубецкова Е.Г. Глаз и оптические средства: деформация зрения в прозе Владимира Набокова .....	58

### ФИЛОСОФИЯ

Головашина О.В., Аникин Д.А. Неожиданные издержки победы: 4 ноября в контексте политики памяти и массового исторического сознания .....	66
<b>Миронов В.А.</b> Проблема научного статуса геологии и способы ее решения в трудах отечественных исследователей в период XX–XXI вв. ....	74

### СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ

Барсуков В.Н. Оценка распространенности дискриминационных настроений по отношению к пожилым людям в странах мира .....	82
<b>Негруль С.В., Кашпур В.В., Барышев А.А.</b> Проблема конструирования социального предпринимательства как перформативного феномена: конкуренция смыслов и ценностей в дискурсе ключевых стейкхолдеров .....	91

### ИСТОРИЯ

Бочкарёва И.Б., Лысенко Ю.А. «Национальный вопрос» и становление советской власти в Туркестане (1917–1921 гг.) ...	100
<b>Гаман Л.А.</b> Русская революция 1917 г. и модернизация: Н.А. Бердяев о некоторых аспектах революции в России .....	111
Данилец Ю.В. «Журнал Московской Патриархии» как источник по истории Мукачевско-Ужгородской епархии в 1945–1955 гг. ....	117
<b>Зиновьев В.П.</b> Цены на продукты потребления в Томске в 1862–1917 гг. ....	125
<b>Кропачева Т.Б., Налимова Т.А., Синева М.В.</b> Историческое образование младших школьников на основе краеведения .....	132
<b>Кушнарева М.Д.</b> Развитие экспортной торговли пушниной из Северо-Восточной Сибири фирмами с крупным капиталом во второй половине XIX – начале XX в. ....	143
Луценко А.В. Историография научного творчества А.А. Богданова .....	148
<b>Мальцев Р.К.</b> К истории выделения петроглифов этнографического времени на территории Минусинской котловины .....	153
<b>Машковцев А.А., Машковцева В.В.</b> Конфессиональная политика государства по отношению к старообрядческим молельням во второй четверти XIX в. (на материалах Вятской губернии) .....	160

## CONTENTS

### PHILOLOGY

Didenko V.V. The frame “tolerance” in Russian and German migration media discourse: frame and discourse analysis .....	5
<b>Kuznetsova N.G., Vasileva S.L., Zaytseva I.E.</b> The typology of rural settlement nominations in English, German, French and Russian architectural and city-planning terminology: the problem of interlingual correspondence of terminological units .....	15
Nikolaev A.V. Returning the reality: Viktor Shklovsky & Susan Sontag .....	28
<b>Sarana N.V.</b> Decadence: the first English translation of Maxim Gorky's <i>Delo Artamonovych</i> .....	34
Smirnova E.A. The functional approach to researching verb valency (a case study of English denominal verbs) .....	44
<b>Sudakov G.V.</b> The evolution of oral speech etiquette in Russia in the 14th–17th centuries .....	51
Trubetskova E.G. The eye and optical devices: deformation of sight in Vladimir Nabokov's prose .....	58

### PHILOSOPHY

Golovashina O.V., Anikin D.A. Unexpected expenses of the victory: November 4 in the context of the policy of memory and massive historical consciousness .....	66
<b>Mironov V.A.</b> The problem of the scientific status of geology and how to resolve it in the works of Russian researchers in the 20th–21st centuries .....	74

### СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ

Barsukov V.N. Assessment of the prevalence of discriminatory attitudes towards older people in the world .....	82
<b>Negrul S.V., Kashpur V.V., Baryshev A.A.</b> The problem of constructing social entrepreneurship as a performative phenomenon: competition of meanings and values in the discourse of key stakeholders .....	91

### HISTORY

Bochkareva I.B., Lysenko Yu.A. The “national question” and the establishment of Soviet power in Turkestan (1917–1921) ....	100
<b>Gaman L.A.</b> Russian revolution of 1917 and modernization: Nikolai Berdyaev on some aspects of the revolution in Russia .....	111
Daniilets Ju.V. “The Journal of the Moscow Patriarchate” as a source of the Mukachevo-Uzhgorod Eparchy history in 1945–1955 .....	117
Zinoviev V.P. Prices for consumer products in Tomsk in 1862–1917 .....	125
<b>Kropacheva T.B., Nalimova T.A., Sineva M.V.</b> Local lore-based history education for primary school children .....	132
<b>Kushnareva M.D.</b> The development of export trade in furs from Northeastern Siberia by firms with large capital in the second half of the 19th – early 20th centuries .....	143
Lutsenko A.V. Historiography of Alexander Bogdanov's scientific works .....	148
<b>Maltsev R.K.</b> To the history of identifying ethnographic petroglyphs on the territory of the Minusinsk Basin .....	153
<b>Mashkovtsev A.A., Mashkovtseva V.V.</b> The confessional policy of the state in relation to the Old Believers' chapels in the second quarter of the 19th century (on the materials of Vyatka Province) .....	160

<b>Муратова С.Р.</b> Влияние западноевропейских традиций военного зодчества на развитие инженерных идей и форм фортификации на Урале и в Западной Сибири в XVIII в. ....	168
<b>Чуркин М.К.</b> Переселенческие крестьянские хозяйства черноземного центра в Западной Сибири (вторая половина XIX – начало XX в.): экономическое состояние и адаптивные возможности ....	175

## ПЕДАГОГИКА

<b>Викторов Д.В.</b> Метaproфильное физкультурное образование студентов с ограниченными возможностями здоровья .....	184
<b>Кириюшина О.Н.</b> Теоретические и практические аспекты научометрического исследования научно-педагогической деятельности .....	189
<b>Лейфа А.В.</b> Физическая активность и качество жизни субъектов образовательного процесса в вузе: структурные компоненты и их оценка .....	196
<b>Сурнин Д.И., Усачёв Н.А.</b> Статистический анализ развития физической культуры и спорта г.о. Тольятти .....	203
<b>Хадиуллина Р.Р.</b> Обеспечение доступности веб-контента сайтов вузов физической культуры для слабовидящих студентов (по результатам двухлетнего исследования) .....	210

## ПРАВО

<b>Кудрявцева А.В.</b> Кассационные основания к отмене или изменению судебных решений в уголовном судопроизводстве .....	215
<b>Оганесян Т.Д.</b> Процедура пилотного постановления Европейского суда по правам человека как средство трансформации национальных правовых систем .....	221
<b>Прозументов Л.М.</b> Распространенность деяний как факультативный признак их общественной опасности .....	227

<b>КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ</b> .....	231
--	-----

<b>Muratova S.R.</b> Influence of the West European traditions of military architecture on the development of engineering ideas and fortification forms in the Urals and Western Siberia in the 18th century .....	168
<b>Churkin M.K.</b> Resettlement of peasant households of the Chernozem Center in Western Siberia (second half of the 19th – early 20th centuries): the economic situation and adaptive opportunities .....	175

## PEDAGOGICS

<b>Viktorov D.V.</b> Metaprofile physical education of students with disabilities .....	184
<b>Kiryushina O.N.</b> Theoretical and practical aspects of the scientometric research of educational research activity .....	189
<b>Leifa A.V.</b> Physical activity and life quality of educational process subjects in the university: structural components and their assessment .....	196
<b>Surnin D.I., Usachev N.A.</b> Statistical analysis of the development of physical culture and sports in Togliatti .....	203
<b>Khadiullina R.R.</b> Accessibility of the web content of websites of physical culture universities for visually impaired students (results of a two-year study) .....	210

## LAW

<b>Kudryavtseva A.V.</b> Cassation grounds for cancellation or change of judicial decisions in criminal proceedings .....	215
<b>Oganesyan T.D.</b> The procedure of the pilot judgment of the European Court of Human Rights as a means of national legal systems transformation .....	221
<b>Prozumentov L.M.</b> Prevalence of acts as an optional characteristic of their public danger .....	227

<b>BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS</b> .....	231
--	-----